

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 8 DE MAYO DE 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, al nombre de Valentín Hernández; la de Administración, al Sr. Jacinto Perezagua.
Número de venta, 5 céntimos.

Núm. 136

LA AGRUPACION SOCIALISTA DE BILBAO

A LOS ELECTORES

de los distritos de San Francisco y Cortes

Ciudadanos:

En Asamblea general ordinaria, esta Agrupación ha acordado acudir á la lucha electoral en vuestros distritos, presentando como candidatos á los modestos pero honrados trabajadores, compañeros Toribio Pascual, José Aldaco, Manuel Orte, Felipe Carretero y Felipe Merodio.

Estas candidaturas, formadas por la libre voluntad de nuestros correligionarios á la luz del día, practicando en todo su pureza el verdadero sufragio, van á reñir, contando con vuestro apoyo, titánico combate con las candidaturas forjadas en la sombra por los caciques adinerados, que cuentan con vuestra ductibilidad para el triunfo suponiéndoos esclavos miserables dispuestos á entregaros al que más os dé.

Nosotros no podemos inferiros semejante ultraje. Tenemos la seguridad completa de que habéis de emitir vuestros votos con entera libertad, rechazando indignados y agrediendo, si es preciso, á los que tratándoos como á seres irracionales pretendan compraros en mercado repugnante.

Nosotros venimos á pedirnos vuestros sufragios en nombre de nuestra historia municipal sin tacha, fiados en los prestigios alcanzados por nuestros concejales en la Casa de la Villa, que han defendido con entereza la moralidad en la administración, combatido todo despilfarro y abogado calurosamente por los intereses del pueblo trabajador; os pedimos vuestros votos, sobre todo, porque sois el nervio revolucionario de Bilbao y nadie mejor que los socialistas puede representar en el Municipio vuestros anhelos de mejoramiento; y vuestros afanes porque se introduzcan reformas en la tributación municipal, en la Beneficencia domiciliaria, en los servicios de medicina y farmacia, en los trabajos que dependen del municipio y porque el pueblo de Bilbao no parezca feudo de caciques osados y sin vergüenza.

Nuestro mejor programa municipal sería la exposición de la conducta observada por los concejales socialistas en el Ayuntamiento de Bilbao. Ahí está el compañero Orte, hoy candidato, que después de cuatro años de concejalía, salió del Municipio tan pobre como entró, al revés de otros que han conseguido lucrativos *modus vivendi*. Ahí está el compañero Perezagua, siempre en la brecha para defender la moralidad y fustigar todo conato de chan-

chullo. Gracias á la fiscalizadora acción de los socialistas en el Municipio no han pasado sin protesta escandalosas compra-ventas de terrenos, verdaderos despilfarros en festejos, vergonzosísimas subvenciones y contrataciones onerosísimas para el erario municipal.

Queremos los socialistas llegar á la abolición inmediata del impuesto de consumos que tanto abruma á las clases trabajadora y media, haciendo que sólo pague la propiedad, la industria y el comercio; que se instauren por el Municipio tahonas, tablas de carne y farmacias donde el pueblo compre á precio de coste; que se establezcan en las escuelas municipales cantinas donde reciban al medio día comida abundante y sana los hijos de los trabajadores y se provea á éstos de ropas y zapatos en verano y en invierno, como hacen Municipios socialistas de capitales importantes del extranjero; que en el acto de la maternidad reciban las mujeres de los obreros asistencia solícita y gratuita; que se creen bibliotecas y centros de instrucción populares, y gratuitos; que se construyan asilos nocturnos y comedores económicos y Bolsas del Trabajo; que se mejoren los servicios públicos de alumbrado, aguas y empedrados, y, en suma, queremos que el pueblo disfrute de todos los adelantos modernos y las clases todas gocen de los beneficios de la civilización.

Entre nosotros, hijos del pueblo, que luchamos por el pueblo y para el pueblo, y los lacayos de los caciques, que sólo van á defender los intereses de sus amos, no es dudosa la elección, tratándose como se trata de hombres dignos cual lo sois vosotros. Dad dura y merecida lección el domingo á esos mercachifles de la política, sacando triunfantes de las urnas á los cinco candidatos socialistas á cuyo favor os hablamos.

Los distritos de San Francisco y las Cortes tienen bien ganada la fama que disfrutan de demócratas y socialistas. ¡Que no desmientan el domingo su tradición revolucionaria y den al traste con los infames manejos de los que están entregados á la reacción y al capitalismo explotador!

¡Viva el Sufragio Universal!

¡Abajo los compradores de votos!

LA COMISIÓN ELECTORAL.

Bilbao, 6 mayo 1897.

Espigas de otro campo

Los tres artículos publicados por don Antonio García Maceira en la *Revista Contemporánea* primero, y en *El Adelanto* de Salamanca después, titulados *El hombre práctico*, *El fantoche* y *El vividor político*, no son, bien mirados, más que la expresión de un alma honrada que pugna con el convencionalismo social de estos tiempos, y que anhela acercarse cautelosamente á las lindes del Socialismo.

Tal vez moleste esta aseveración mía al ilustre pensador que con tanto brío fustiga á esos miserables parásitos que nos presenta de cuerpo entero en las publicaciones citadas. Pero el señor García Maceira no es hombre que se asusta porque le llamen ó dejen de llamarle socialista. Tiene sobrado talento para eso.

Y en último término, aunque él crea otra cosa, socialista es, y lo será siempre, en tanto piense y escriba como escribe y piensa en los artículos de referencia.

Dentro de los tres tipos sociales que tan admirablemente esboza en los artículos *El hombre práctico*, *El fantoche* y *El vividor político*, encajan como en su marco, la inmensa mayoría de los hombres de esta *generación degenerada*, cuya vida depende de energías ficticias, análogas á las que del organismo humano determina el alcohol.

Por compasivo pudor no ha querido el señor Maceira decir que al grupo del hombre práctico pertenecen esa cáfila de *patriotas* que ven con indiferencia aparente la guerra, mientras allá, en su fuero interno, ansía que continúe indefinidamente para á su sombra realizar pingües negocios, ya en contratas, ya en empréstitos *patrióticos* como el de Aduanas, ya asegurando una ganancia escandalosa á su numerario en las arcas del Banco de España, ese gran usurero nacional.

No hablemos del otro tipejo, *El fantoche*, porque en él caben las tres cuartas partes de esa falange de imbéciles, cuyo único mérito consiste en haber nacido ricos.

Esa caterva de fantoches incapaz de vivir con elementos propios, viven una vida de fatuidad asquerosa á expensas de su «físico» unas veces y de la charlatanería y el descoco y el desahogo otras, sin otro ideal á quien rendir culto que á la «apariencia» y á la «superficialidad».

Este tipo es el más inocente y el más cómico, pero también el más pernicioso, por cuanto no representa en la vida humana otro papel que el de piojo social, de valía negativa, no obstante lo cual el Código penal estima su vida en bastantes años de presidio.

¡Qué hermosas bugías podrían hacerse con la grasa tan abundante de estos sujetos!

Del *vividor político* hay mucho que hablar. Sabemos todos á qué atenernos respecto al origen y desarrollo de muchas fortunas, cuya improvisación es el mejor fiscal de esos entes encanallados.

Da náuseas oír hablar á esos *patrióticos* de su abnegación y patriotismo en aras de los intereses públicos.

El mal está en que se les permite decir y gritar á todas horas y en todas partes: «Nosotros los mandatarios del pueblo...» «Nosotros los que á costa de nuestra tranquilidad y hasta de nuestros intereses, velamos por los derechos del pueblo...»

No es extraño que á fuerza de repetir la muletilla, lleguen ellos mismos á creer que dicen la verdad, porque lo mismo les ocurre á los mentirosos que á puro decir embustes acaban por autosugestionarse y creen verdades sus mismas trápalas é invenciones.

Y quedan los que trabajan en silencio, resignados; los que sufren llenos de agobio las insolencias de los atrevidos, de los cínicos y de los sinvergüenzas.

Y quedan los que arrastran vida miserable sin otra esperanza que la muerte hermosa y compasiva, más humana que los hombres, y sin otro premio que el que les otorga su propia conciencia.

El humilde, el trabajador y el honrado no merece al resto de los hombres otro epíteto que el de idiota.

Estos tipos sociales que ha retratado de mano maestra el señor García Maceira, son la personificación viva de la sociedad actual, incompleta, defectuosa, neurótica, que pide á gritos un trabajo de selección, en armonía con los más elementales y rudimentarios principios de justicia y equidad.

Por eso los hombres que como Maceira se deben al trabajo honrado y viven para el trabajo, son y tienen que ser socialistas, aun cuando ellos no lo crean.

CROTONTILO.

¡A la lucha!

Escasas horas faltan para que el cuerpo electoral se ponga en movimiento.

Los agentes mercenarios de las candidaturas burguesas vienen agitando desde hace días, prometiendo á los cándidos electores el oro y el moro por sus sufragios.

Todo hace presumir que el mercado electoral va á funcionar en toda regla, ni más ni menos que en elecciones anteriores, á pesar de las protestas levantadas por las gentes honradas contra semejantes escándalos. Se comprarán los votos en plena vía pública, á la misma vista de los agentes de la autoridad, que tendrán orden para permanecer ciegos y sordos ante las ilegalidades de los candidatos apoyados por el senador y cacique, oprobio de este pueblo, don Víctor de Chávarri. Susúrrase que en ciertas esferas gubernamentales se apoyará con todo descoco á los candidatos del cacique, no parándose en arbitrariedad más ó menos, y amparando todo género de tropelías é ilegalidades.

No debemos amilanarnos por eso los socialistas. Con la frente levantada, enérgicos y decididos, debemos defender la pureza del sufragio, evitando á todo trance que esos hombres sin piz-

ca de vergüenza dedicados á la innoble tarea de sobornar conciencias por unas miserables pesetas, realicen sus propósitos.

Redoblemos nuestros esfuerzos en favor de la candidatura socialista, símbolo de la honradez trabajadora, que lucha en frente de todos los políticos burgueses partidarios del chanchullo, del fraude y el despilfarro.

Si procedemos con entusiasmo los trabajadores, si damos muestras de ser hombres dignos y ciudadanos honrados, á pesar de las tretas de los candidatos burgueses, que sólo fían su triunfo al fondo de sus gavetas, á pesar de la presión que puedan ejercer autoridades entregadas al vergonzoso caciquismo que nos deshonra y á pesar de todos los pesares, no lo dudemos, el triunfo será nuestro y mañana las urnas proclamarán concejales en los distritos de San Francisco y las Cortes á los que representan las aspiraciones del pueblo, á los candidatos socialistas.

A luchar, pues, con el entusiasmo á que estamos acostumbrados y con el valor de que tenemos dadas pruebas en otras ocasiones.

¡Sus, trabajadores, á las urnas!

Despilfarros

Ahora que estamos en plena barahunda electoral, cuando se nos presentan como los salvadores de la Hacienda municipal los lacayos de Chávarri, los partidarios del orden, de la libertad y de la recta administración, como dicen con cínico desenfado en su manifiesto; ahora que pretenden invadir en crecido número la Casa de la Villa los chanchulleros, los farsantes, los vividores, los hipócritas, los ladrones; ahora es cuando conviene recordar al lector los despilfarros de los que cogieron 180.000 pesetas de las arcas municipales para regalárselas á los accionistas del ferrocarril de Bilbao á Santander.

Hemos examinado rápidamente, de una ojeada, los gastos de festejos de agosto del año último, y allá van las partidas más escandalosas para gloria de los besaculos del imbécil don Víctor y enseñanza del pueblo vejado y oprimido por pillos y sinvergüenzas.

Las ponemos, caigan como caigan, al azar, sin orden ni concierto, con desbarajuste, como los chavarristas afanan, á salto de mata.

Oído á la caja:

Por un *lunch* que se dió á los ingleses del Instituto del Acero de Londres en el Ayuntamiento, 2.900 pesetas.

Al pianista Tragó, por tocar el piano, que no lo tocó porque españoles é ingleses estaban borrachos como cabras y se marchó aburrido; una petaca de oro!

Total de lo gastado con los ingleses en comidas, espectáculos y borracheras, 8.800 pesetas.

Por el banquete que dió el Ayuntamiento en el Hotel Términus á los jurados de los orfeones y bandas de música, 60 cubiertos á 25 pesetas cada uno, 6.000 reales.

En todas partes donde fueron los jurados, plazas, kioscos, teatros, etcétera, figuran á porrillo partidas de 500 pesetas por botellas de licores, pasteles, cigarros y otras menudencias.

Las estancias de los jurados en el Hotel Términus, costaron 1.663,75 pesetas.

Como si todo esto no fuera extraordinario, hay una partida que dice: Extraordinarios, 608,55 pesetas.

Los sinvergüenzas que representaron al Ayuntamiento de Bilbao en las corridas de toros gastaron en coche

270 pesetas; se fumaron de gorra 96 cigarros habanos; se embaularon 336 quesitos helados, que á 1,25 importan 420 pesetas; se bebieron 96 botellas de cerveza que importaron 203,20, y cuatro garrafas de limón, que costaron 72 pesetas.

Además se gastó en festejos generales 94.000 pesetas; es decir, esta cantidad es la que hasta ahora ha desembolsado el Ayuntamiento, pero hay todavía cuentas de festejos sin pagar porque el Municipio no tiene un cuarto.

¡Conque eche usted y que no se derrame!

El señor Pinillos piensa proponer la construcción de un *gargantúa*.

¡Que tome por modelos á los que se comieron los 336 quesos helados!

¡Esos sí que son *gargantúas*!

Ya lo sabes, pueblo. ¡A votar por los chavarristas! Esos son los hombres probos, los liberales, los que te van á hacer feliz, haciendo mangas y capirotes de tu dinero, cogiendo turcas á tu costa, redondeando su fortuna con subvenciones escandalosas y comprando y vendiendo terrenos y haciendo porquerías en la fábrica del gas.

¡Hala, á votar! El que no vote en San Francisco á los señores Peláez y Araluce y en las Cortes á Castillo, Goiri y Alzaga es un cochino y un morral, indigno de besar las posaderas al ínclito don Víctor.

¡Ole ya! ¡Viva la candidatura chavarrista!

CHACHARA

—¿Se puede?

—Adelante.

—¿Es usted el redactor de LA LUCHA DE CLASES?

—Servidor de usted y capellán.

—Sí, vaya un capellán que está usted hecho.

—Hombre, no se fie usted de las apariencias. Ahí tiene usted á Moreno Goñi, que tiene cara de palomino atontado y, sin embargo, es alcalde.

—Pues venía á celebrar con usted una *interview* sobre cosas de actualidad.

—¿Y quién es usted, si se puede saber?

—Pues yo soy un edecán de don Víctor Chávarri (que Dios guarde).

—Muy señor... de usted, del alcalde y demás borregos del rebaño de Vivancos.

—¿Qué opina usted de la guerra turco-griega?

—Opino que los helenos van á llevar muchos palos, «que Dios ayude á los malos cuando son más que los buenos.»

—¿Y qué de las grandes potencias?

—Mire usted, yo no conozco potencia más grande que la de don Víctor. El es bruto por esencia y por potencia. Si organizara una cruzada que fuera á pelear por los griegos á las órdenes de Pinillos, pongo por capitán de pista, ya se habían caído los turcos, digo, ya se habían caído las turcas. ¡Las que él cogería! Enseguida llegaba á las puertas de Constantinopla y le cantaba al sultán:

Abreme la puerta que te vengo á ver y con estas turcas no me sé tener.

—Bueno, bueno. ¿Qué le parece á usted Polavieja?

—¿Polavieja? Bastante feo. Según le pintan los papeles, no me gusta nada. Me es más simpático Vega de la Iglesia. Con sus bigotes y sus lentes parece un hombre.

—Ya sabrá usted que ha dirigido á los republicanos un manifiesto aconsejándoles el retraimiento en la próxima lucha electoral.

—Valiente caso hacen los republi-

canos del señor Vega. Verá usted cómo se venden como si fueran tomates.

—Conque decía usted de las guerras de Cuba y Filipinas...

—¡Eh, eh! Que yo no he dicho nada de las guerras. Y, mire usted, ni pienso decir. Eso de Filipinas me huele á proceso y á multa de 500 pesetas. Váyase usted á consultar sobre eso á don Tirifilo.

—¡Don Tirifilo!... ¡Buena persona!... ¡Excelente padre!...

—¡Chist!... ¡Chist!... Cállese usted, por Dios, no la vayamos á ensuciar.

—¡El hambre en Andalucía! En eso sí que estará usted fuerte.

—Ya lo creo. Nuestras tripas no siempre andan hartas. Únicamente cuando uno va de interventor y come á costa del Municipio...

—Hombre, apropósito. ¿Qué pasó el otro día en la junta municipal del censo?

—Pues que el limpiabotas de Chávarri, el pelagatos Vivancos, se fué allá con poderes de todos los concejales que en Bilbao han sido y quería copar la intervención y dejar á los demás de verano.

—Y muy bien hecho.

—¿Cómo se entiende?

—Olvida usted que yo soy edecán de don Víctor.

—Pues tan Vivancos es usted como él.

—Decíamos del hambre...

—Mire usted, para hambre la que está pasando don Gaspar. Ayer se comió la barandilla de la escalera.

—¡Qué atrocidad! Se le habrá indigestado.

—No sé, pero me parece que no. El señor Leguina se ha comido otras muchas cosas mientras ha sido concejal y las ha digerido perfectamente.

—Ya habrá leído usted el manifiesto que ha dirigido al pueblo de Bilbao.

—Si, señor; me costó un perro chico.

—¿Qué ataques tan fieros á D. Víctor ¿eh?, y á Moreno Goñi y á todos los liberales de tres al cuarto!

—¡Toma!

Cualquiera como Leguina se pone terrible y fiero.

—No es nada la chamusquina, dejarle sin comedero!

—Ahora dicen que la va á tomar con Moreno Goñi.

—Sí. He oído que el otro día se presentó con un notario en el ayuntamiento para levantar *acta* de las *actas* que el señor Moreno Goñi levantó siendo secretario. Y como dicen que don Joaquín es y ha sido la vagancia misma, se teme que tenga todavía la mar de *actas* sin levantar y don Gaspar le va á llevar á los tribunales. Vamos, que le quiere buscar el bulto.

—Estábamos en el hambre de Andalucía...

—Ah, sí, señor. Pues el hambre de Andalucía se acababa enseguida con presentar por allá los candidatos chavarristas. A cincuenta pesetas dicen que van á pagar los votos.

—Y á más si es preciso, sobre todo en las Cortes y en San Francisco.

—No van á llevar mal revolcón.

—Quienes lo van á llevar van á ser los socialistas.

—Lo veremos.

—Por visto.

—¿Y con qué cuenta don Víctor para la victoria?

—Con muchas cosas: primero, con billetes de Banco; segundo, con un regimiento de agentes...

—Bolilleros, timadores y expresidarios. Vamos, la nata y flor de la gentuza.

—Tercero, con don Tirifilo...

—¿Qué va á hacer don Tirifilo?

—Pues lo que haga falta. ¿Es preciso encarcelar á todos los socialistas? Pues se les encierra y en paz.

—¡Caracoles! Eso me parece un poco fuerte.

—Cuarto, con el alcalde y la guardia municipal á sus órdenes...

—Y esos también van á hacer lo que haga falta?

—Esos mejor que don Tirifilo.

—No me jaga usted rei que tengo er labio partío.

Habría que quitar *hierro* á todo eso. Y, mire usted, estamos prevenidos para todo evento.

—Quinto, con una candidatura prestigiosa...

—A ver, á ver...

—Por San Francisco, don Pedro Peláez Azcuba...

—¿De qué pelaje es ese Peláez?

—Maestro de obras.

—Vamos, una araña. Otro.

—Don Antonio Araluce y Urquiza.

—Ah, sí, quincallero y republicano de eso, de quincalla ordinaria.

—Por el distrito de las Cortes: don Luis Castillo Urbarri...

—Buena persona, al que se le han declarado en huelga los obreros de su fábrica de puro contentos... otro.

—Don Braulio Goiri...

—Goiri... Goiri... Este Goiri ¿no es uno que dejó memoria amarga en la Caja de la Diputación.

—No sé.

—Pues habría que averiguarlo.

—Don Pedro Alzaga.

—Como si se llamara Alzapilili, ninguno de esos irá al Municipio. Y basta de conversación. Tome usted esta estaca y dé usted con ella un besito en el cogote á don Víctor y dígame que con éstas recibiremos á sus agentes.

—Adiós, señor redactor.

—Adiós, señor lacayo.

LA HUELGA DE LOS MINEROS

Para nadie eran un secreto los acuerdos tomados por los obreros de las minas circunvecinas y la actitud resuelta y enérgica en que se hallaban colocados para recabar la jornada de trabajo que desde 1890 rige en los montes de Triano.

Puede decirse que desde el 18 de abril en que se celebró el *meeting* de Puente Nuevo y se acordó dirigir exposiciones á los patronos reclamando las diez horas, estaba declarada la huelga si para 1.º de Mayo no se obtenía contestación satisfactoria.

Los dueños de minas creyeron conjurar el peligro despidiendo de los trabajos á los que á nombre de sus compañeros firmaron las exposiciones, cuando lo que consiguieron con eso fué excitar más y más los ánimos, y se quedaron tan frescos.

El señor gobernador civil, que ha prestado á este asunto suma atención, pidió copia de la pretensión de los obreros, habló con los patronos y después llamó á su despacho á las Comisiones de los obreros.

Según don Tirifilo los patronos no se ponían mal y tenía la seguridad de que accederían á lo que se les pedía, siempre que el 1.º de Mayo discurriera tranquilo para que no pareciera que obraban bajo imposición alguna.

¡Siempre la soberbia oponiéndose á toda acción justa y humanitaria!

Tomando nada más que en lo que valían las manifestaciones del señor Delgado, los obreros el día 1.º de Mayo se fueron á las oficinas de las empresas mineras á pedir la contestación á sus correctas exposiciones.

Sólo el señor Echevarrieta, como decimos en otro lugar, dió por escrito contestación satisfactoria. En las oficinas de las minas del Morro también se les dijo de palabra que tenían concedidas las horas. De los demás unos dieron contestaciones ambiguas y en malas formas, otros contestaron que si en otras minas se concedían las horas en las de ellos también se concederían desde luego, y no faltaron quienes contestaron que sus obreros estaban contentos con las horas que trabajaban, lo que fué desmentido por los mismos con quienes hablaban.

Por la tarde se dió cuenta de todo esto á los obreros en los jardines del Olimpo y ya decimos en otro lugar el acuerdo que allí recayó, así como que el señor gobernador,

que debía de estar al tanto de lo que allí ocurría, remitió un oficio en el que aseguraba que los capitalistas mineros le habían dado palabra de acceder á la reclamación de los obreros.

Nos detenemos en todos estos detalles para que se vea la informalidad que ha habido en esta cuestión. Porque una de dos: ó los propietarios de minas han faltado á la palabra que dieron al gobernador, dejándole en lugar poco honroso, ó el señor gobernador, por sí y ante sí, ha prometido, en nombre de los patronos, lo que éstos no estaban dispuestos á conceder.

El lector debe fijarse en todo esto para que vea el crédito que puede conceder á los periódicos que han dicho que los patronos merecen plácemes por haber accedido voluntariamente á las pretensiones de los obreros. No, han transigido cuando había 4.000 hombres en huelga y los trabajos estaban paralizados, han accedido por la fuerza y la presión de los trabajadores, esta es la verdad.

Y ahora vamos á la huelga. El día 2, domingo, se trabajó en algunas minas llamándose á los obreros á la hora antigua. Unos acudieron á las cinco, otros á las seis y ya iba á declararse la huelga, cuando los capataces dijeron que como no se trabajaba por ser domingo en todas las minas, desistieran de sus propósitos, que al día siguiente se empezaría el trabajo á las seis, con lo que se apaciguaron los obreros y continuaron trabajando.

Pero llegó el lunes y á excepción de las canteras de «Malaespera» y del «Morro», en las demás se tocó el cuerno á las cinco de la mañana. Donde primero surgió la huelga fué en las canteras de Iturrigorri, del señor Núñez, de ese ayer pelele y hoy millonario, de ese explotador insaciable que obliga á los obreros á que compren de su tienda del Campo Volantín, donde hace un negocio tan grande que su misma esposa dice á boca llena que gana más ella en la tienda que su marido en las minas.

Como un reguero de pólvora se extendió enseguida la huelga desde Arráiz hasta Ollargan. Espontáneamente se unieron también á los huelguistas los obreros del «Morro» y de la «Malaespera», pues con muy buen instinto comprendieron que si los demás no alcanzaban la jornada de diez horas, ellos podrían perderla, sin contar con que no siempre se está trabajando en la misma mina.

No hubo necesidad de ejercer coacciones sobre nadie, el levantamiento fué espontáneo, digan lo que quieran los periódicos, ni fué arrollada la guardia civil por los trabajadores, como aseguraron los periódicos en su afán de abultar las cosas, ni la fuerza armada arrolló á los obreros, ni apenas si tuvo que intervenir en nada.

A las nueve de la mañana había 4.000 obreros en huelga. En Puente Nuevo sólo había cerca de 2.000. De pronto surge una voz de: ¡A Bilbao! ¡A ver al gobernador! Y en menos de que se cuenta se presentaron á las puertas de Bilbao por las calles de Achuri y Urazurrutia más de 1.500. Las guardias civil y foral los contienen en estas calles, disuadiéndoles para que no pasen. Los forales repartieron algunos culatazos sin motivo alguno. Los obreros, dando muestras de gran sensatez, pues con sólo querer hubieran pasado, dada la poca fuerza armada que les salió al encuentro, nombraron una Comisión que fué á exponer al señor gobernador lo que ocurría, con lo que se disolvieron, unos entrando en Bilbao y otros volviendo á sus barrios.

El señor Delgado recibió á la Comisión obrera y la citó para más tarde, á fin de participarle lo que resolvieran los dueños de minas. Estos, por fin, se decidieron á conceder la poquita cosa que los obreros reclamaban y al saberse este resultado en Puente Nuevo, los obreros tiraron las gorras al aire de alegría.

En resumen: una huelga breve, pero fructuosa. Según lo convenido, en estas minas se trabajará los meses de mayo, junio, julio y agosto, once horas; los de marzo, abril, septiembre y octubre, diez, y los de noviembre, diciembre, enero y febrero, nueve.

No olviden esos trabajadores que venían haciéndolo de estrella á estrella, el triunfo que han alcanzado, gracias á su unión y á su firmeza. Redoblen su organización para no perder el terreno conquistado y lograr más adelante más grandes y positivas ventajas.

Todos deben de acudir á inscribirse á la Agrupación de Begoña, desde donde se lucha por el mejoramiento y la emancipación de la clase trabajadora.

A don Tirifilo

Los que suscriben, electores de pelo en pecho de los distritos de San Francisco y las Cortes, ponen en conocimiento de V. S., que han leído la ley electoral vigente y que en su artículo 92 dice lo siguiente:

«Incurrirán también en las penas señaladas en el artículo 90 cuando no les fueren aplicables otras más graves, con arreglo al Código penal:

1.º Los que por medio de promesa, dádiva ó remuneración, soliciten directa ó indirectamente, en favor ó en contra de cualquier candidato, el voto de algún elector.»

La pena que señala el artículo 90 para estos casos, es de 125 á 2.500 pesetas de multa.

Y como ya anda por esas calles de Dios un enjambre de agentes electorales que ofrecen á troche y moche dinero á los electores á nombre de la candidatura llamada liberal, le participamos que si V. S. no evita esa trasgresión de la ley, nosotros, el día de la elección, la haremos guardar por nuestra cuenta y riesgo.

Viva V. S. muchos años. Bilbao, 7 de mayo de 1897.—Juan Garrote, Pedro Estaca, Gumersindo Garratazo y Tentetioso, Nicolás Duro y Alacabeza (siguen las firmas).

DE AQUI Y DE ALLI SOCIALISTAS!

Es de suma necesidad que los correligionarios acudan esta noche al Centro Obrero para cambiar impresiones sobre la forma en que se presenta la próxima lucha electoral y ultimar algunos detalles para la campaña de mañana.

Los jardines del Olimpo, donde se celebró la Fiesta Obrera de 1.º de Mayo, fueron cedidos gratuitamente para este objeto por su propietario el señor Gana.

Damos las más cumplidas gracias á este señor por su conducta noble y desinteresada.

El total de lo recaudado en los jardines del Olimpo para los huelguistas de Manresa, asciende á 48 pesetas.

La Agrupación Socialista de Begoña ha renovado su Comité, quedando constituido en la siguiente forma:

Miguel Domínguez, presidente; José Vázquez, vicepresidente; Eulogio Marcos, secretario del interior; Carlos López, ídem del exterior; Sotero Bartolomé, tesorero; Francisco Abraham, contador; Francisco Ortega, Francisco Martínez y Matías Esturo, vocales.

En Gallarta la Junta municipal del censo, fiel vasalla del cacique imbécil don Víctor, ha cometido una tupinada de marca mayor.

Hallándose aquella reunida presentaron los socialistas el número de firmas que marca la ley para la proclamación de candidatos.

Pues bien; ni fueron admitidas las firmas, ni se proclamó el candidato socialista, ni se concedió la intervención para las Mesas.

Estos son los partidarios del orden y de la libertad.

Nuestros correligionarios han acudido á la Junta provincial del censo.

Otra dependencia del soberbio é inaguantable cacique.

Como ha sido objeto de discusión estos días qué minas fueron las que primeramente faltaron al compromiso de otorgar á los obreros las horas pedidas, debemos decir que fueron la «Gustavo», del señor Núñez, sita en Iturrigorri, donde se llamó al trabajo á las cinco menos cuarto; las de don Pedro Gandarias, segunda de Ollargan, y la de don Víctor Chávarri, sita también en Ollargan.

La Agrupación Socialista de Begoña ha abierto una suscripción á favor de los mineros presos con motivo de la última huelga.

Noticias del 1.º de Mayo

Nuestros correligionarios de Santander han conmemorado la Fiesta del Trabajo con una *meeting* por la mañana, un banquete en la Albercía y una velada por la noche en el Centro Obrero, viéndose todas estas reuniones sumamente concurridas.

La característica de la fiesta en Santander, fué que aquel día no se hizo ningún periódico.

En Madrid se celebró un gran *meeting* por la mañana y una gira campestre por la tarde.

En Ferrol no se trabajó en fábricas ni talleres, á excepción del Arsenal del Estado.

En casi todas las capitales de España se ha celebrado con gran entusiasmo la Fiesta de 1.º de Mayo.

Dispensarán nuestros corresponsales por la abundancia de original que poseemos, no publiquemos hasta otro número las cartas que tenemos de ellos, referentes á las zonas fabril y minera.

Advertimos á corresponsales y vendedores que quedan en nuestro poder algunos números del extraordinario de 1.º de Mayo.

La Fiesta de 1.º de Mayo

PRELIMINARES

Como esperábamos, la Fiesta de los Trabajadores en Vizcaya ha tenido mayor importancia que en años anteriores.

Vamos á reseñarla á grandes rasgos porque las dimensiones de nuestra publicación no nos permiten otra cosa.

El día 25 por la tarde celebróse un *meeting* preparatorio en el frontón de Gallarta, al que acudieron más de 3.000 trabajadores de las minas.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Gutiérrez, de aquella localidad, que ensalzó la Fiesta del Trabajo y excitó á los electores del distrito de Labarga á que sacaran triunfante al candidato socialista; Tarancón, de La Arboleda, y Basterra, Hernández y Perezagua, de Bilbao. Hubo mucho entusiasmo, se vitoreó la Fiesta del 1.º

de Mayo y se prometió, en medio de grandes aplausos, no acudir al trabajo.

El viernes se repartió profusamente en las zonas minera y fabril y en Bilbao el manifiesto que las colectividades obreras y socialistas dirigieron al pueblo trabajador de Vizcaya.

El día 30, por la tarde, se celebró en el frontón de La Arboleda otro *meeting* de propaganda de 1.º de Mayo, al que asistieron infinidad de obreros. Hicieron uso de la palabra Carrera y Perezagua, que fueron muy aplaudidos, acordándose por unanimidad guardar la Fiesta de 1.º de Mayo.

LOS PATRONOS

Días antes de 1.º de Mayo los dueños de barracones aligeraron de gente sus pocilgas, temiendo la justa ira de los obreros.

Las tiendas obligatorias fueron desocupadas por sus dueños trasladando los comestibles y los bebestibles á sitios ocultos.

Contratistas, capataces y dueños de minas sondearon con anticipación la voluntad de los obreros y en vista del resultado decidieron no abrir los trabajos el día 1.º de Mayo.

El señor gobernador civil recibió en su despacho á las Comisiones de las minas cercanas de Bilbao y les anunció que sus reclamaciones serían atendidas por los patronos.

Estos mostraron su espíritu transigente despidiendo á los obreros firmantes de las exposiciones que les dirigieron reclamando la rebaja de horas en la jornada de trabajo.

Los señores feudales de las fábricas de hierro «La Vizcaya» y «Altos Hornos» dieron orden á sus contramaestres para que fueran despedidos de los talleres los obreros que bajo cualquier pretexto no acudieran al trabajo el día 1.º de Mayo.

Las autoridades reconcentraron en Bilbao y en las zonas minera y fabril todas las fuerzas de guardia civil y foral de Vizcaya y adoptaron grandes precauciones como si fuera á hundirse el mundo.

EL DÍA DE LA FIESTA

Amaneció triste y frío.

El paro en las minas de los alrededores de Bilbao es completo; de 4.000 hombres en ellas empleados, sólo doce trabajan en Ollargan, custodiados por nueve guardias forales.

En el Centro Obrero de Puente Nuevo ondea desde por la mañana la bandera de la Agrupación Socialista de Begoña.

En los barrios donde habitan estos obreros no se puede dar un paso. Los obreros, de fiesta, obstruyen todas las calles. Herramientas, planos, vagonetas, cargues y embarcaciones yacen ociosos y en silencio.

Los individuos de las Comisiones que han presentado las reclamaciones á los dueños de estas minas, se presentan en los escritorios á recoger las contestaciones. Los señores Echevarrieta y Allende aceptan la jornada de trabajo propuesta por los obreros. Los demás patronos les despiden con contestaciones ambiguas y orgullosas.

EN LA ZONA MINERA

Los capataces no llaman al trabajo en ninguna cantera. Es el único día del año en que ocurre esto. Todos los ferrocarriles mineros, todos los planos inclinados, todos los tranvías aéreos están parados. En los cargues de Arcocha, Ortuella y cien más, reina un silencio sepulcral.

Más de 15.000 hombres que trabajan en la extensa zona de los montes de Triano, guardan fiesta. Los talleres de reparaciones de ferrocarriles y tranvías están desiertos.

Candidatura para Concejales

DISTRITO DE SAN FRANCISCO

Felipe Carretero Merino.
Felipe Merodio Ayuso.

El aspecto de los poblados es de día de fiesta. Pululan á centenares por todas partes los obreros, dirigiéndose no pocos á las reuniones y *meetings* socialistas.
¡Bien por los obreros de las minas!

EN LA ZONA FABRIL

A pesar de las amenazas cobardes de los reyezuelos de las fábricas, buen número de trabajadores no acudieron á los talleres.
En los muelles de la Benedicta se paralizó el tráfico.
En los cargaderos de la Diputación, Orconera, Luchana Mining, Franco Belga y en los talleres de estas Compañías no trabajó nadie.
En los talleres de Arámburu y Mofat, de Erandio, no se trabajó en todo el día.
En las fábricas y talleres de Deusto y Olaveaga faltaron muchísimos operarios.
Los trabajos de los muelles de ambas orillas del Nervión estuvieron en su mayor extensión paralizados.
En suma, más de 1.000 obreros de la zona fabril guardaron la Fiesta del Trabajo á pesar del tiempo perverso que hacía, pues la lluvia caía sin cesar.

LOS «MEETINGS»

Al celebrado en Sestao á las diez de la mañana acudió numerosa concurrencia. El Centro Obrero era insuficiente para contener el número de trabajadores que acudió.
Hicieron uso de la palabra los compañeros Vitorica, de Sestao; Zarobe, de Erandio; Federico del Río, Egaña y Hernández, de Bilbao.
Se atacó con la dureza merecida el caciquismo reprobando entronizado en las grandes fábricas, se condenó el régimen social presente y se ensalzó la Fiesta de 1.º de Mayo.
Reinó el mayor entusiasmo, hubo aplausos para los compañeros que hicieron uso de la palabra y se quedó en acudir por la tarde al Festival Socialista de Bilbao.
En el frontón de Gallarta se celebró el *meeting* monstruo anunciado para la zona minera.

Acudieron con sus banderas las Agrupaciones Socialistas de esta barriada, La Arboleda y Las Carreras y el Orfeón Socialista de Bilbao.
A pié firme, aguantando la lluvia, asistieron al *meeting* más de 6.000 obreros que llenaban por completo el espacioso frontón.
Además de la tribuna para los oradores, se levantó un tablado en medio del frontón para el coro socialista.
Los compañeros Gutiérrez, Núñez, Carreira y Perezagua pronunciaron discursos alusivos á la Fiesta del Trabajo, siendo frecuentemente interrumpidos con aplausos y aclamaciones.
El Orfeón cantó con sumo gusto los himnos revolucionarios de su repertorio, siendo estrepitosamente aplaudido y teniendo que repetir dos y tres veces las canciones.
El entusiasmo rayó en delirio, terminando el acto en medio de vivas atronadores.
El orden, por lo demás, fué completo.

EN BILBAO

Desde por la mañana fueron muchos los obreros que faltaron al trabajo.
En muchas obras no se trabajó en todo el día.
Por la tarde, la desbandada de los talleres fué general. Si el tiempo hubiera acompañado, en Bilbao la Fiesta hubiera sido completa.
Por las calles veíanse á cada paso grupos de obreros que lucían lazos rojos en las solapas de las chaquetas.
El número extraordinario de LA LUCHA

DE CLASES se arrebatada de las manos de los vendedores.

EN EL OLIMPO

Desde el medio día se abrieron al público estos amenos y extensos jardines.
A las tres de la tarde dió comienzo el Festival disparándose multitud de bombas y voladores.
A las dos y media de la tarde salieron del Centro Obrero los representantes de las Agrupaciones y colectividades obreras de Vizcaya con sus banderas plegadas, acompañados de más de 1.000 obreros, siguiendo las calles de la Laguna, San Francisco, Bailén, Puente de Isabel II, Arenal y Campo de Volantín.
Bien pronto no se pudo dar un paso por aquellos deliciosos parajes.
La prensa burguesa ha calculado en 7.000 las personas que concurrieron á la Fiesta; bien podemos decir nosotros que pasaron de 8.000, habida cuenta la parcialidad con que en todas nuestras cosas obra la prensa de la mentira.

La banda de Santa Cecilia y el Orfeón Socialista entretuvieron agradablemente á la concurrencia hasta de noches ciegas. El tiempo se pasó velozmente.
Muchas familias obreras se esparcieron y merendaron alegremente al lado de rústicos bancos.
A las cinco de la tarde, y en la parte superior de los jardines, se convocó á los obreros de las minas cercanas á Bilbao y se les dió cuenta por los comisionados respectivos de las contestaciones obtenidas de los patronos. De éstos sólo el señor Echevarrieta dió por escrito la conformidad con las horas reclamadas, lo que le valió que fuera por todos elogiada su conducta.

Se acordó por unanimidad y con frases enérgicas rebosantes de entusiasmo, que no se acudiera al trabajo en las referidas minas, mientras no se aceptara la jornada reclamada por los obreros.
Antes de terminar la Fiesta, el señor delegado de vigilancia entregó al compañero Perezagua un oficio del gobernador civil de la provincia, en el que se anunciaba á los obreros que los patronos todos habían aceptado sus reclamaciones.

La lectura de este oficio fué acogida con grandes muestras de júbilo y alegría y vivas generales.

El compañero Pascual, presidente de la Agrupación bilbaína, puso fin á la Fiesta pronunciando breves frases alusivas al acto que se realizaba y recomendando á los presentes que pusieran en acción toda su actividad para sacar triunfante en las próximas elecciones la candidatura socialista que simboliza la moralidad administrativa.

Al abandonar aquellos amenos jardines se hizo una colecta á favor de los huelguistas de Manresa, destinándose para gastos electorales el 20 por 100 de lo recaudado.

Debemos consignar con orgullo que á pesar de una aglomeración de gente tan grande, la autoridad no tuvo que intervenir para nada, pues no surgió el más leve incidente.

LA PRENSA

Los periódicos de Bilbao, salvo contadísimas excepciones, al revés de otros años, han observado con la Fiesta Obrera una actitud correcta y casi, casi, imparcial.
Han ensalzado la Fiesta del Trabajo y han reconocido la seriedad y la ilustración con que los obreros vizcaínos saben conducirse.
Uno de ellos, al terminar la reseña de nuestra fiesta, terminaba así:
«Bien por los obreros de Vizcaya.»

Nos parece que este es también el mejor remate que podemos poner á este largo relato:
¡Bien por los obreros de Vizcaya!

Unión General de Trabajadores

COMITÉ NACIONAL

El Consejo general de la Federación Internacional de los trabajadores de los puertos y de la marina mercante (Ton Mann, 181, Queen Victoria Street, London E. C.), recomienda á los obreros de esa profesión en España que se organicen fuertemente é ingresen en la Federación Internacional que sus compañeros de trabajo de los demás países han formado.

Al propio tiempo excita á dichos compañeros para que se apresten á concurrir con su representación directa á la nueva Conferencia Internacional que se celebrará en Londres los días 14, 15 y 16 del próximo junio, donde se tratará de la manera de proceder inmediatamente á mejorar las condiciones del trabajo de los obreros de los puertos y de los buques.

Barcelona, 21 de abril de 1897.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, Secretario.

LAS MESAS ELECTORALES

A continuación publicamos los sitios destinados para los Colegios en los dos distritos que luchan los socialistas:

DISTRITO DE SAN FRANCISCO
Primera Sección.—Comprende la calle de San Francisco hasta el número 47 por los impares y 30 por los pares, ambos inclusive.

Local para la Mesa: Escuelas de San Francisco.

Segunda Sección.—Comprende las calles de San Francisco, desde el número 49 por los impares y 32 por los pares, hasta el final, Autonomía, Elguera y Hernani, sólo el número 28.

Local para la Mesa: San Francisco, 65, bajo.

Tercera Sección.—Comprende las calles de Muelle de Marzana, Aréchaga, Conde de Mirasol, Muelle de la Merced, Hernani, menos el número 28.

Local para la Mesa: Beneficencia domiciliaria (Marzana).

Cuarta Sección.—General Castillo, Naja, Bailén, Dos de Mayo y Lamana.

Local para la Mesa: General Castillo, J. M., carpintería.

DISTRITO DE LAS CORTES

Primera Sección.—Tránsito, Fuente, Plaza de la Cantera y Cortes.

Local para la Mesa: Escuela de las Cortes.

Segunda Sección.—Comprende las calles de Convenio de Vergara, Laguna, Cantera, Concepción, Gimnasio y Amparo menos los números 10 y 11.

Local para las Mesas: Laguna, 8, bajo.

Tercera Sección.—Zavala, Mena, Amparo los números 10 y 11, García Salazar, menos las casas J. C. y números 2, 4 y 6, pisos 2.º y 3.º

Local para la Mesa: Zavala, 4, carpintería.

Cuarta Sección.—García Salazar, casas J. C. números 2, 4 y 6, pisos 2.º y 3.º, Iturriza, Zabálburu, Machín, Vista Alegre,

Plaza de la República, Zugastinovia, Castrejana, Arráiz y Buja.
Local para la Mesa: Escuelas de la Casilla.

Reuniones

Para el domingo, 16 de los corrientes, se convocará por la Agrupación Socialista de Begoña á un *meeting* que tendrá lugar por la tarde en Puente Nuevo, en el que se tratarán asuntos referentes á la última huelga de los mineros y se acordará la manera de socorrer á algunos trabajadores que fueron detenidos por la guardia civil y conducidos á la cárcel.

CORRESPONDENCIA

Villaverde de Pontones.—P. R.—Se sirve su suscripción y recibidas 2 pesetas. Tiene abonado hasta fin octubre.

Sestao.—C. O.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo. Lo de LA ILUSTRACIÓN se gira directamente.

Erandio.—P. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

Ortuella.—A. C.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin abril.

Málaga.—J. de Bernabé.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin enero.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—La suscripción de Macario Machín dirigirla á esta dirección.

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 12 pesetas á cuenta de paquetes.

Madrid.—D. V.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibida 1 peseta hasta fin junio.

Valladolid.—R. C.—Por el mismo conducto recibidas 5,85 pesetas á cuenta de paquetes hasta el número 130.

Gijón.—LA AURORA.—M. Gutiérrez nos entrega 8 pesetas á cuenta de paquetes vuestros. Esta cantidad os pagará V. Huergo, á quien le abonamos en su cuenta con LA LUCHA.

San Sebastián.—J. E.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.

San Sebastián.—A. B.—Recibidas 4 pesetas: 1 para la suscripción de I. P. hasta abril, 2 para la de D. B. hasta fin junio y 1 para la suya hasta fin noviembre.

Madrid.—B. L.—Se remitieron 150 números que pidió.

Zaragoza.—M. B.—Se le ha remitido un paquete después del envío ordinario.

Gijón.—V. H.—Recibidas 20 pesetas: 19 para paquetes y 1 para la suscripción de E. M. hasta fin marzo.

Elche.—F. M.—Se remitieron los números que pedía en la suya.

Madrid.—R. O.—La cantidad remitida se publicará en el lugar correspondiente.

Deusto.—S. C.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.

Sestao.—C. O.—Recibida 1 peseta hasta fin agosto.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri, 1 peseta.

La Autonomía y la jornada legal de Ocho Horas, por Paul Lafargue; 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista.—Biografía y retrato.—Precio, 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx, á 2'50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por el mismo, 1 peseta ejemplar.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde; 20 céntimos.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre D. Antonio M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa» y el compañero Pablo Iglesias; 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels, 3,50 pesetas.

La guerra civil en Francia, por Carlos Marx, 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes, 30 céntimos.

BILBAO.—Imprenta de José de Ugalde, Hernani, 8

Candidatura para Concejales

DISTRITO DE LAS CORTES

Toribio Pascual Palacios.
José Aldaco Ugarte.
Manuel Orte Andrés.

zalsjanoñ stas stwtsbibasñ

DISTRITO DE SAN FRANCISCO

Felipe Cartetero Merino.
Felipe Merodio Ayuso.